
El Presidente Gabriel Boric
volvió a abordar ayer la posibili-
dad de reformar el sistema polí-
tico en el corto plazo y matizó
sus dichos del martes, cuando
aseguró que para avanzar en
esas modificaciones había pri-
mero que zanjar la discusión so-
bre la reforma previsional.

El matiz

1 Durante su discurso en
Enade, el mandatario se-
ñaló “como Presidente de
la República, estoy a fa-

vor de una reforma a nuestro
sistema político, que considero
valiosas muchas de las propues-
tas que en este sentido se han
planteado y que creo que debe-
mos legislar al respecto en este
período de gobierno, para lo
cual, desde el Gobierno, promo-
veremos un acuerdo entre las
diferentes fuerzas políticas que
incluya a la gran mayoría de
ellas, ojalá a todas”.

“En esto, insisto, quiero ser
muy claro, no hago ningún tipo
de cálculo transaccional ni tam-
poco apuestas electorales in-
ciertas futuras, porque creo que
es bueno para Chile. Lo que es
bueno para Chile no tiene que
estar sujeto a cálculos peque-
ños”, aseveró.

Y agregó: “Lo que he afirma-
do y sostengo es que sería insul-
tante para la mayoría de la po-
blación y contribuiría al des-
prestigio de la política que quie-
nes estamos y somos parte de
este oficio digno y noble, sea-
mos capaces —como espero
que lo seamos— de sacar ade-
lante modificaciones sobre las
reglas que rigen nuestra activi-
dad, pero no logremos, en cam-
bio, un acuerdo sobre algo tan
urgente que afecta a la mayoría
de nuestros compatriotas y en
lo que nos hemos demorado
más de una década, como es la
reforma de pensiones”.

A través del
Parlamento

2 De acuerdo con lo que
comentaban desde el Go-
bierno, se trata de una in-
vitación a que sean los

parlamentarios los que se pon-
gan de acuerdo en las propues-
tas, que serían apoyadas por el
Ejecutivo en ese caso.

El ministro de la Segpres, Ál-
varo Elizalde, explicó luego que
“lo que el Presidente ha señala-
do es que los actores políticos
tienen que sentarse a conversar
para generar una propuesta.
Nosotros obviamente eso lo va-
mos a apoyar. Pero esto tiene
que ir de la mano con las refor-

mas sociales pendientes de hace
muchos años, porque en caso
contrario la ciudadanía no va a
valorar el acuerdo que se genere
respecto al sistema político. Para
que la ciudadanía lo valore, tiene
que sentirse que se le pone la
misma prioridad y es igualmen-
te importante avanzar en refor-
mas sociales”.

Las críticas previas

3 Las palabras de Boric
fueron tomadas por diri-
gentes de oposición co-
mo una “rectificación”,

un “cambio” e incluso una “vol-
tereta” —criticaban algunos—
con respecto a lo que había seña-
lado más temprano esta semana,
cuando dijo que “toda discusión
respecto a algo tan importante
como el sistema político va o de-
biera ser posterior a que zanje-
mos la discusión que yo diría
más les importa a los chilenos,
que es en particular la reforma
de pensiones”.

El martes, luego de que el jefe
de Estado hiciera esas declara-
ciones a la prensa, la oposición
reaccionó con molestia y acusó
un “chantaje”. El presidente del
Senado, José García Ruminot,
había señalado que “las declara-
ciones del Presidente son un
balde de agua fría. Espero que el

Ejecutivo recapacite y entienda
que la reforma constitucional
tiene sus tiempos y sus méritos
y que las reformas políticas tie-
nen sus tiempos y sus propios
fundamentos”.

El presidente de la UDI, Javier
Macaya, había reclamado que
“no aceptaremos condiciones al
borde del chantaje. Los temas en
que hay consenso no pueden
postergarse a pretexto de otros
temas en los que no lo hay. Las
reformas de pensiones y tributa-
ria están ideológicamente mal
concebidas”.

El diputado Francisco Undu-
rraga (Evópoli), por su parte, ha-
bía señalado que “el Presidente
Boric no puede chantajear al
Parlamento y a la ciudadanía,
para que aprobemos proyectos
que tienen una profunda carga
ideológica y que no tienen un
acuerdo transversal, por un te-
ma que sí tiene consenso, no solo
en el Parlamento, sino también
en las personas”.

No obstante, desde Presiden-
cia transmitían que lo de ayer no
se trataba de un cambio de opi-
nión, dado que, argumentan, el
mandatario ya se había mostra-
do dispuesto a avanzar en cam-
bios en el sistema político, lo que
también dijo el martes ante la
prensa. 

En cualquier caso, desde el

mismo gabinete revelaban cierta
inquietud y sorpresa tras escu-
char al jefe de Estado a princi-
pios de esta semana, en particu-
lar porque la Segpres había en-
cabezado varias reuniones con
parlamentarios oficialistas en las
que se transmitió voluntad en
avanzar en las reformas acota-
das al sistema político, pero ar-
gumentando que el acuerdo ten-
dría que surgir desde las banca-
das. Por ello, el mensaje que dio
Boric a los medios el martes in-
quietó al gabinete, puesto que
actores como el ministro Elizal-
de nunca condicionaron el avan-
ce de las modificaciones al siste-
ma político a la aprobación de la
discusión previsional.

Oposición 
valora cambio

4 Luego de escuchar las
palabras de Boric ayer, el
presidente del Senado,
José García Ruminot

(RN), comentó que “nos alegra
mucho que el Presidente haya
recapacitado y que haya com-
prendido que es perfectamente
posible llevar adelante en la tra-
mitación legislativa las reformas
y al mismo tiempo estas modifi-
caciones al sistema político”.

El diputado UDI Juan Anto-
nio Coloma dijo en tanto que

“valoramos estos nuevos cam-
bios del Presidente Boric y que
ahora sí aparentemente está dis-
puesto a avanzar en cambios al
sistema político, pero le pedi-
mos hechos concretos. Tenemos
hace tres meses presentada una
reforma que establece un um-
bral del 5% para la existencia de
los partidos políticos, que ter-
mina con los diputados que sa-
can 1 o 2% (...) Los constantes
cambios que usted ha realizado
en este tema muchas veces re-
sultan poco creíbles”.

En esa misma línea opinó la
diputada Sofía Cid (Ind. RN),
que remarcó que “el Presidente
critica a quienes cambian de
opinión, pero él mismo no es ca-
paz de sostener sus dichos.
Ahora en Enade dice que sí le in-
teresa hacer un cambio al siste-
ma político, solo porque sabe
que es lo que su audiencia que-
ría escuchar”.

Oficialismo: “No hay
cambio de agenda”

5 Desde el oficialismo, en
tanto, si bien algunos
presidentes de partido
criticaban en privado que

parecía que el mandatario se ha-
bía “desdicho”, salieron a refor-
zar que no se trataba de un cam-
bio de opinión.

La presidenta de la Cámara de
Diputados, Karol Cariola (PC),
afirmó que “el Presidente ha
planteado que no hay ningún
debate que esté cerrado ni veta-
do. El debate respecto del siste-
ma político está avanzando en
las respectivas cámaras. Me pa-
rece correcto que se busque un
acuerdo con los distintos secto-
res políticos, pero que al mismo
tiempo me parece bien que el
Presidente destaque que hay ne-
cesidades ciudadanas que no
pueden esperar”.

El jefe de bancada de los dipu-
tados PS, Daniel Melo, aseguró:
“Acá no hay cambios de posición,
el Presidente siempre ha dicho
que está disponible para avanzar
en reformas al sistema político, y
más bien, sostuvo que sería inen-
tendible para la ciudadanía que se
apruebe un nuevo sistema políti-

co, pero no un nuevo sistema de
pensiones, y eso sería grave y yo
coincido plenamente”.

El presidente del P. Radical,
Leonardo Cubillos, comentó
que “me parece bien que siem-
pre el debate a cualquier refor-
ma este abierto, y entiendo que
ese es el llamado del Presidente
en Enade, sin perjuicio de lo an-
terior, también se ha expresado
que no se trata de un cambio de
agenda, ya que la respuesta a las
demandas sociales es y debe se-
guir siendo una urgencia de este
gobierno”.

“El Presidente siempre ha te-
nido conciencia de que es nece-
sario impulsar cambios al siste-
ma político. Lo que él ha señala-
do es que sería impresentable
solo avanzar en esas reformas y
no hacernos cargo de las refor-
mas necesarias para el bien de la
ciudadanía, como la previsio-
nal”, añadió la presidenta del PS,
Paulina Vodanovic.

En tanto, el diputado RD An-
drés Giordano comentó que “es-
tamos disponibles a discutir so-
bre esto en el Congreso, y buscar
espacio para un amplio consen-
so. Lo que no puede ocurrir es
que ese mismo Congreso (...)
pretenda avanzar rápidamente
en una agenda que les aprieta el
zapato por las elecciones”.

La secretaria general del PC,
Bárbara Figueroa, aseveró en la
misma línea que “la primera
gran reforma que demanda Chi-
le es que el Parlamento legisle en
función de urgencias ciudada-
nas: salarios, seguridad, pensio-
nes, mejor tributación. Basta de
debates que solo importan a la
derecha”.

Aseguró que el Gobierno impulsará un acuerdo para estas modificaciones, a diferencia de lo señalado el martes:

Los factores que explican el cambio de tono
de Boric sobre las reformas al sistema político

C. ROMÁN, J. SOTO y S. DEL RÍO

Desde la Segpres aclararon que se trata de un respaldo a un consenso que tendrán que lograr los
parlamentarios. La oposición valoró la “rectificación”, y en el oficialismo niegan un cambio de agenda.

El Presidente Gabriel Boric durante su participación ayer en Enade.
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El mandatario solicitó que los

parlamentarios consensúen las
reformas, conversación que ya,

de forma incipiente, ha
empezado a tomar forma en el

Congreso.
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Durante los últimos meses, la discu-
sión respecto de las falencias del siste-
ma político chileno se ha vuelto recu-
rrente. El último gran episodio que dejó
en evidencia este problema fue el de las
dificultades que hubo tanto en el Sena-
do como en la Cámara de Diputados pa-
ra lograr un acuerdo administrativo
que permitiera la elección de las respec-
tivas mesas directivas y ordenar la par-
ticipación de los parlamentarios en las
comisiones. 

Mientras la Cámara Alta rompió el
acuerdo que existía y se formó una ma-
yoría entre parlamentarios de centro y
derecha, entre los diputados se decidió
presentar dos mociones de censura con-
tra la nueva mesa apenas 24 horas des-
pués de haber sido electa, la que final-
mente fue rechazada. 

Por eso, llamó la atención que esta
semana el Presidente Gabriel Boric de-
cidiera condicionar una reforma polí-

tica —lo que había sido planteado ya
en ambos procesos constitucionales,
con distintos énfasis— a la aprobación
de una reforma de pensiones, posición
que ayer matizó en la Enade (ver nota
principal).

El director del magíster en políticas
públicas de la Universidad del Desarro-
llo, Rodrigo Arellano, explica que hoy
“el costo para llegar a acuerdos es de-
masiado alto (…). Ese es quizás uno de
los mayores desafíos que habría que eli-
minar con la reforma”. 

Algunas de las propuestas

Hasta ahora, desde algunos de los
partidos han planteado “cambios acota-
dos” al sistema político, apuntando a un
pluralismo moderado. 

Por ejemplo, un proyecto UDI plan-
tea la creación de un umbral de repre-
sentación de 5% de los votos, la pérdida
del escaño a aquel político que renuncie
a su partido. La propuesta de la DC, en

tanto, busca prohibir los pactos electo-
rales, la creación de partidos nacionales
y sancionar a parlamentarios que re-
nuncien a su militancia. 

Esto es visto con distancia por el aca-
démico de la U. de Talca Mauricio Mo-
rales, quien plantea que “todas las me-
didas que se están discutiendo no tie-
nen sentido alguno. La idea es eliminar
por decreto la fragmentación mediante
el umbral del 5% y terminar con el dis-
colaje sancionando con la pérdida del
escaño a quien renuncia a un partido.
Ambas propuestas no van a resolver el
problema de fondo. La clase política no
ha hecho la más mínima autocrítica res-
pecto a que el déficit real es de represen-
tación y de capacidades”.

“Élite ensimismada”

Arellano, en tanto, cree que una solu-
ción sería “una elección parlamentaria
en la segunda vuelta presidencial, es de-
cir, treinta días después de la primera

vuelta, porque tiende a configurarse un
escenario político diferente con dos
candidatos, por lo tanto, tiende a elimi-
nar la dispersión que se produce de can-
didatos parlamentarios
cuando en una primera
vuelta existen muchos
candidatos”. 

Morales, por su parte,
cree que “no hay refor-
ma que aguante una élite
política tan ensimisma-
da, que no es capaz de reconocer que la
crisis responde a su propia conducta.
Además, es demasiado obvio que esta
reforma beneficiará a la derecha. Ellos
esperan un mejor desempeño electoral

en 2025, y junto con ello que el P. Social
Cristiano y Evópoli no lleguen al 5% pa-
ra quedarse con esos escaños”. Añade
que, “además, trasladan el problema al

frente. La DC, el PR y el
PPD corren serio riesgo.
El FA ya resolvió su pro-
blema al fusionarse, pe-
ro, cuidado, que si el
Gobierno se desploma
electoralmente, puede
perjudicarlos a ellos y al

PC. En consecuencia, sería muy curioso
que la centroizquierda se vuelque en
una reforma que no apunta al problema
de fondo y que, además, podría ir contra
sus propios intereses”.

Expertos evalúan las fórmulas expuestas hasta ahora: 

Los modificaciones más urgentes
y las propuestas que se barajan
para sustituir el modelo político 

Umbrales de votos para tener representación, elecciones parlamentarias
junto a la segunda vuelta presidencial y pérdida de escaño ante renuncia al
partido que lo eligió son parte del análisis. 

R. OLIVARES 

Mauricio Morales, académico de la Univer-
sidad de Talca. 
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Rodrigo Arellano, director del magíster en
Políticas Públicas de la UDD. 
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CONGRESO
Según el Gobierno, sobre
este tema apoyará una

propuesta parlamentaria. 
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